

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes. 1'50 Ptas.  
En el Extranjero, un trimestre. 6'—

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de S. José, núm. 28

TALLERES:  
IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

# El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

## TARIFA DE ANUNCIOS

(Fase anticipada)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera, 5; y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 164

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

## Los federales y el problema internacional

### EL CONSEJO FEDERAL AL PAÍS

La situación excepcional del país, agudizada estos días por los últimos acontecimientos internacionales, cuya repercusión en la vida de España han producido grandes perturbaciones, nos obliga a dirigirnos a la opinión pública, en un manifiesto donde pretendemos trazar nuestra norma de conducta y definir nuestras opiniones, así en lo que respecta a la política interior como en lo que se refiere a la internacional.

Largo tiempo hemos permanecido callados, observando en silencio el tráfico de los partidos turnantes, del régimen. Su desoladora actuación política ha venido a demostrarnos, una vez más, y de un modo terminante, la impericia y el desbarajuste que reina en las altas esferas del Poder público.

Proclamamos los federales a raíz de estallar el actual conflicto que ensangrienta los pueblos de Europa, nuestra viva simpatía por las naciones de la "Entente"; aducimos para ello la situación geográfica de España a más de otras altas razones de consanguinidad y el amor que nos inspiraban Inglaterra y Francia, "especialmente maestra una de las libertades europeas, cuna la otra de aquella revolución, que tuvo por resultado la conquista de los derechos del hombre.

Aceptamos en un principio la neutralidad condicionada, siempre benévola para los aliados, pero nunca quisimos significar con este reconocimiento, que pudiera ser un día base de un programa político ni la viva aspiración de la voluntad nacional. Defendimos la neutralidad, no por convicción, sino rindiéndonos a la triste realidad de la impotencia española.

La inexplicable y desatentada conducta que de entonces acá ha venido observando para España el Imperio Germánico, quebranta decididamente toda concepción en aquel sentido. Ante los últimos torpedeamientos sufridos por nuestra Marina mercante, no es posible permanecer callados por más tiempo. Atacados de una crueldad violenta e insólita, los submarinos alemanes han cañoneado en nuestras propias costas a barcos que se dedicaban al comercio del cabotaje, como el "Tavira", el "Cabo Blanco" y recientemente el "Triana", de la matrícula de Sevilla. No le bastó al Gobierno Imperial marcar zonas y señalar límites en los mares, disponiendo con un orgullo y un cinismo de que no hay recuerdo en la Historia, del derecho de libertad de las demás naciones, sino que consumando a la perfección su papel de piratas, entraron en aguas jurisdiccionales para torpedear nuestros barcos indefensos.

Es imposible que sigamos manteniendo las relaciones diplomáticas con una nación que de hecho nos ha declarado ya una irritante guerra submarina.

Sostenemos, pues, los federales, en estos instantes de afrenta y oprobio para el honor nacional—no solo la necesidad de romper las relaciones diplomáticas con el Imperio Germánico sino la precisión de intervenir de una manera franca y decidida al lado de las naciones occidentales, defensoras en todo momento de la Libertad y del Progreso humano y animados por un espíritu de justicia insuperable, frente al desenfrenado imperialismo de los países del centro de Europa.

Nos mueven a hacer estas declaraciones a más de las justas represalias contra las afrentas de que es objeto la nación, el presentimiento del porvenir de España.

Hállase esta en una hora decisiva de su historia; del celo y pericia que desplieguen sus Gobiernos, dependerá su grandeza en lo futuro, y, tal vez, su misma vida.

Dos fuerzas, dos corrientes diametralmente opuestas, combaten al país.

La corriente pacifista, mordaza impuesta por el Gabinete del señor Dato, ratificada y sostenida por los Gobiernos que le han venido sucediendo, dispuestos a sacrificar los más legítimos anhelos de justicia con tal de que no sufriese la más pequeña merma la paz interior de España.

Al amparo de esta política temblorosa y vacilante, se han cobijado todas las fuerzas germanófilas del país, que en la absoluta imposibilidad de llevarnos a pelear por la causa de los Imperios Centrales, prefieren permanecer alejados del conflicto antes que sumarse a las naciones defensoras de la Libertad, encarnada, y el Derecho, bárbaramente hollado. De otro lado está la masa democrática

de la nación, neutralista en los primeros días de la guerra, enemiga hoy después de las repetidas pruebas de desafecto que nos ha dado Alemania, de continuar en una situación equívoca, manteniendo unas relaciones diplomáticas, rotas ya de hecho por el Gobierno Imperial.

España ha de decidirse entre estas dos corrientes, sin olvidar aquellas palabras que Lloyd George pronunció al tomar parte en la guerra los Estados Unidos.

"Los Estados Unidos—dijo—ha ganado el derecho de sentarse a la mesa en la conferencia, cuando se discuta los términos de la paz. Esa conferencia determinará el destino de las naciones, el curso de la vida humana. Dios sabe por cuánto tiempo. Hubiera sido una tragedia para la Humanidad que América no hubiera estado allí, con toda su influencia, con todo su poder y con el derecho que ha ganado ahora al arrojarle a este gran conflicto."

Bien explícitas son las declaraciones del presidente del Consejo inglés.

Los pueblos que hayan permanecido alejados de la contienda, los que no han yan puesto sus armas al servicio de las naciones que luchan por redimir al mundo futuro de las locuras bélicas, no tendrán un puesto en la conferencia de la paz.

Esas palabras de Lloyd George anuncian de un modo que no deja lugar a dudas, el porvenir que le espera a España si continúa aferrándose a la política del inhibicionismo. Es necesario que aquellos hombres que aun revuelven en nuestro pasado histórico, para buscar tópicos manidos con que defender nuestra neutralidad, comprendan que los pueblos si quieren redimirse de sus viejos desastres, han de otear el porvenir con firme mirada y no permanecer aislados de la realidad política presente.

Fué nuestro gran D. Francisco Pi, defensor decidido de la paz y anatematizador esforzado de la guerra. Mas para la sevicia de los Imperios que como Alemania, pretenden conseguir la hegemonía sobre las demás naciones a costa de las mayores vilezas, tuvo nuestro inmortal maestro aquellas frases, vivas hoy con el mismo brillo de actualidad que entonces, como si hubieran sido escritas para estos momentos tristísimos: "Soy enemigo de la guerra, pero más enemigo de la tiranía. Admito contra la tiranía la fuerza y aun la aplaudo y la santifico. No en honor de los Alejandro y los Césares, entonaré yo cánticos de alabanza, si en honor de hombres como Washington y Bolívar."

Traducimos fielmente sus palabras y seguimos sus inspiraciones, seguros de que si él hubiera asistido a esta guerra, hubiese lanzado, sobre el imperio Germánico el anatema con que toda la Europa liberal le ha proscrito del concierto de los pueblos cultos.

Suyas son estas palabras de un discurso pronunciado en 1888, en Villa nueva y Geltrú. Pasma su actualidad, cautiva su sobria limpieza; el verbo inspirado de Pi, anunciaba proféticamente hace veintinueve años, las conveniencias de España en el presente conflicto:

"Estoy por la neutralidad, pero no vacilo en declarar que si algún día hubiésemos de terciar en las contiendas entre Alemania y Francia, deberíamos ponernos resueltamente al lado de las armas francesas. Nos liga con Francia la comunidad de raza y aun la de la lengua, ya que la suya y la nuestra tienen por madre común la antigua lengua de Lacio. Nos ligan, además, con Francia la vecindad de territorio y nuestras crecientes relaciones de comercio."

Seguros estamos de que nuestro inolvidable maestro hubiera atacado en estos instantes el régimen de neutralidad en que vivimos. Para los que hoy pretenden servirse de su nombre como bandera de pacifismo "a outrance" ahí quedan sus palabras bien claras y expresivas. "Primero la guerra que la tiranía", clamaba Pi y Margall muchos años antes de estallar este conflicto. Si eso decía entonces, fácil es adivinar lo que hoy pensaría si contemplase las repetidas vulneraciones del derecho de que nos hace víctimas un grupo de Estados beligerantes.

Intimamente ligada la política internacional está la interior de España. La vida interna de un pueblo es una derivación del desenvolvimiento social y político exterior. Si respecto a las corrientes internacionales, España se divorciase de la realidad de su conveniencia, sería inútil pretender ninguna transformación en el orden político, administrativo y económico del país.

Definidas están nuestras aspiraciones en todos los órdenes humanos, en el inmortal Programa de 22 de Junio de 1894, y no es preciso volver sobre ellas ya que son por todos conocidas.

Las circunstancias exigen ahora más que nunca la constitución del partido único, integrado por todas las fuerzas republicanas, porque sólo así podremos hacer frente a las derechas españolas, cada vez más fanáticas y arrepentidas, cada día más imperialistas y ultramontanas.

Para la unificación de estas fuerzas republicanas, es necesario el reconocimiento del programa federal, admitido ya por todas las fracciones del republicanismo, como faro de una aspiración común.

Relajada por mezquindades del momento, la cordialidad de los partidos de la extrema izquierda, tienden de nuevo a unirse, olvidando cualquier fútil y pasajera desavenencia, convencidos de que no son estos instantes los más propicios para quebrantar su acción política, con leves rencillas personales que sólo conducen a restar vitalidad y energía a la vida del país.

Queremos también conservar y vigorizar nuestras relaciones con el partido socialista español, factor importantísimo de las grandes conquistas democráticas del porvenir.

Enemigos de las autocracias, hemos contemplado con viva satisfacción la derrota del zarismo en Rusia y con la misma alegría veríamos mañana el fin del imperialismo prusiano, porque no odiamos a Alemania, ni nos ciega una pasión inconsciente en contra del pueblo alemán. Nos irrita y nos duele a la vez que la patria de Hegel y Kant, viva entraña del racionalismo, sufra hoy las angustias de una tiranía cruel y despótica.

Contra esa tiranía creemos preciso oponerse de un modo decidido: contra esa tiranía luchan ya unidos al grupo de las naciones occidentales de Europa, los Estados Unidos de América generadores de las verdaderas libertades y hermoso ejemplo de pueblos cultos y democráticos.

El espíritu reaccionario e imperialista de una exigua parte de la opinión española aun conserva ciertos sedimentos de odio contra los grandes Estados americanos, sin comprender que no puede vivir en el corazón de España más rencor que aquel justo y merecido que se dirija contra los políticos de la restauración, malos gobernantes y peores administradores de los bienes patrios y únicos causantes de nuestro desastre colonial.

Proclamó nuestro D. Francisco Pi y Margall que el porvenir de España estaba en América, que si España había de redimirse de sus culpas pasadas y renovarse de toda su vieja política llena de promiscuidades y corruptelas, no le quedaba otro camino que acercarse las Repúblicas americanas.

¡Quien sabe si en esta guerra, donde se está marcando el porvenir de los pueblos, le esté reservado a nuestra patria el firme camino de su grandeza futura!

En esta hora decisiva de la Historia, todos tenemos la obligación de hablar sinceramente.

Contra esta neutralidad parásita en que se ha estancado la política del país, pedimos nosotros la intervención a favor de los aliados. Roper las relaciones diplomáticas con Alemania, sin buscar el legítimo amparo de nuestras naciones hermanas, sería dejar a España en una situación equívoca y violenta, expuesta a peligrosísimos riesgos que no deben pasar desapercibidos a nadie.

Hacemos estas manifestaciones con nuestra responsabilidad plena de patriotas. Si España persiste en su política de soledad, alejada de las corrientes que hoy conmueven la vida de los pueblos modernos y se empeña en mantener el lastre de sus prejuicios históricos, habrá perdido para siempre toda probabilidad de redención.

Si España, vibrante de dignidad, interpretando con arreglo a su propia conveniencia las palabras de Lloyd George, se incorpora al mundo que luchó por la Libertad y el Derecho, habrá conquistado un puesto de honor en el porvenir, habrá, en suma, labrado, su engrandecimiento moral y material.

Eduardo López Parra, presidente; Aniceto Llorente, vice presidente; secretario, Eduardo Fernández del Pozo; Aurelio Blasco Grajales, Alfredo Florez, José Franchy Roca, vocales.

3 de Mayo de 1917.

## PERIODISMO LOCAL

## PRUEBA DE COMPAÑERISMO

El periódico «El Evangelio», en su edición de ayer, y a propósito de la "encuesta" que inició EL PROGRESO, sobre la neutralidad de España y las consecuencias o perjuicios de la misma, tema interesante que solamente contestó el referido periódico, y al que hicieron un incomprensible vacío los demás diarios locales, dice lo siguiente con el título "Periodismo industrial":

"No solamente porque consideráramos de actualidad e importancia la encuesta abierta por nuestro colega "El Progreso", sino también porque nuestra corrección de profesionales del periodismo así nos lo ordenaba. Concurrimos con nuestra humilde opinión al plebiscito provocado por aquel diario republicano. Exhoniendo ésta con la claridad y concisión relativas que lo hicimos creíamos cumplir con el doble deber de exteriorizar nuestro criterio en problema tan vital y dar satisfacción cumplida a los deseos de un digno compañero de información local.

Mas hemos visto con desagradable sorpresa que estos dos deberes que nosotros consideráramos comunes a todos los demás periódicos tinerfeños no han sido considerados como tales deberes por los demás colegas locales. ¿Por qué?

Misterio es éste que nosotros no tratamos de desentrañar. Mas permitámonos que hagamos por nuestra cuenta algunas reflexiones sobre el caso."

"Las interpretaciones que el público da al desaire general que la prensa tinerfeña ha hecho a EL PROGRESO dicen tanto y tan poco favorable para la clase a que pertenecemos los que al informar al público nos dedicamos que como elementos integrantes de esa clase nos creemos obligados a rectificar lo que de injuriosas tienen aquellas interpretaciones.

No podemos en modo alguno dejar pasar sin nuestra protesta que se diga que la prensa local se mueve a impulsos de la envidia y de ruines pasiones cuando no con fines inconfesables.

Contra esto protestamos enérgicamente. Por dignidad, por compañerismo rechazamos tan calumniosas y vejatorias imputaciones.

Mas seamos francos y reconozcamos lo que en justicia debemos reconocer.

Del escaso respeto, de la ninguna consideración que goza el periodismo tinerfeño no es responsable el público sino nosotros mismos.

Lo que aquí sucede tenemos por seguro no pasa en ningún otro punto.

Circulando 5 o 6 diarios y 3 o 4 publicaciones de diferente periodicidad es un hecho que se presta a muy profundas meditaciones el de que no exista una Asociación de la Prensa ni agrupación análoga encargada de estrechar los lazos de compañerismo entre individuos que a escribir para el público se dedican. Y si este solo hecho se presta como decimos a profundas meditaciones, aun resalta más la falta de fraternidad que a diario se manifiesta entre nosotros degenerando en polémicas personales lo que nunca debió pasar de campañas inspiradas en bien de la verdad, de la moralidad y de la decencia de los actos públicos.

Y francamente, nosotros que alardeamos de independencia de miras, de ecuanimidad y elevación de espíritu, debemos también de protestar y protestamos de esa incorrección, de esa falta de compañerismo, de esa censurable rivalidad personal crónica que preside la vida de clase de los periodistas tinerfeños."

## Muy merecido

Con grata satisfacción nos hemos enterado hoy de que nuestro distinguido amigo personal Mr. F. S. Bellamy, jefe en esta plaza de la acreditada e importante casa comercial de los señores Eider, Dempster y Compañía, ha sido agraciado por el Gobierno de Suecia, por los servicios que a dicha nación ha prestado en estas islas como cónsul, con el honroso nombramiento de Caballero de la orden de la "Estrella Polar".

Felicidades al citado amigo por la merecida distinción que se le ha hecho.

Dr. BETHENCOURT DEL RIO  
Numancia, 4

Consultas de 9 a 10 y de 1 a 3  
Gratis a los pobres de 3 a 4

## El espectáculo nacional

Este artículo de *La Publicidad*, de Barcelona, no pierde actualidad en España. Nosotros se la damos hoy nuevamente con motivo del hundimiento del vapor «Patricio».

Después de los buques pesqueros, los buques neutrales. El hundimiento de buques en nuestras costas y en nuestras aguas es un espectáculo que se ofrece a diario al pueblo español. Y a pesar de la afrenta que significa el hundimiento de las humildes barcas pescadoras y a pesar de la gravedad que entraña el torpedeamiento en nuestras aguas de los buques neutrales, los germanófilos continúan aplaudiendo la actitud de Alemania con respecto a España y continúan pidiendo que nuestra patria permanezca con los brazos atados, sin poderse defender.

¿Y es que se ha meditado acaso sobre los peligros que ofrece la indefensa situación del país? ¿Es que han reflexionado esos elementos que claman contra la intervención de España, que la actitud que le obligan guardar, precisamente, puede determinar una intervención en un sentido inverso?

Cuando un pueblo no sabe o no puede defenderse, le defienden otros por su cuenta. Si España se siente impotente para vigilar sus costas, para guardar sus aguas jurisdiccionales, para hacer respetar sus derechos; si en aguas españolas no encuentran refugio seguro ni los buques de los pueblos neutrales; si nuestras calas se están convirtiendo en un criadero de submarinos, no sería nada extraño que lo que nosotros no podemos vigilar, se vigilara. Porque de la misma manera que cuando un país se encuentra en un estado anárquico, los representantes de las potencias europeas reclaman, dando un toque de aviso para la intervención; del mismo modo, un país que como el nuestro no tan sólo no reacciona para hacer respetar su derecho, sino que tolera que dentro de su jurisdicción se atropelle el derecho de los demás, corre el riesgo de una intervención. Porque nosotros podemos proclamar, nuestro derecho al suicidio y a la tontería. Y sobre este punto, tal vez, se nos deje en libertad y se reconozca nuestra soberanía. Pero lo que seguramente no se nos tolerará es que, por nuestra debilidad, seamos un obstáculo, no causándonos solamente daños a nosotros mismos, sino causándolo a elementos extraños.

Pero el germanófilo es incapaz de reflexionar. Ha hecho descender hasta las más bajas capas el nivel moral de España. Lo ha sometido hasta la humillación, hasta el extremo de asombrar a los propios alemanes. pues, como decía un colega madrileño. "La Correspondencia de España", mientras el cónsul alemán en San Sebastián se apresuró, después del torpedeamiento de las "Mameleñas", a socorrer a las familias de las víctimas, y el embajador daba satisfacciones al Gobierno español, los diarios germanófilos estaban buscando atenuantes y justificaciones, dando la culpa a los marineros porque habían tenido la mala ocurrencia de pescar. Igual sucedió con los fusilamientos de los españoles en Lieja. Cuando el Gobierno alemán daba explicaciones, el germanófilo encontraba plenamente justificadas las inalicables matanzas.

## VIAJEROS

En el vapor "Laón y Castillo" llegaron de Santa Cruz de la Palma, Verde y San Sebastián de la Gomera los pasajeros siguientes:

Don Remigio Muñoz, don José de Dios, doña Eusebia González, don Juan Gutiérrez, don Claudio de Dios, don Agustín Piñol, don Salvador Raga, don Pedro Gamona, don Alfredo Gamona, don Marcelino Burras, don Manuel Pérez, don Alfredo Cruz y 2 más, don Feliciano Pérez, don Francisco Mendoza y familia, don Fernando Brito, don José Méndez, don Ramón Bento y otro.

## Una conferencia

El Presidente del *Ateneo* de esta capital, don Francisco Trujillo e Hidalgo, nos pasa atenta invitación para asistir a la conferencia que mañana, a las 9 de la noche, dará en dicho centro D. Francisco González Díaz, sobre el tema *La guerra presente desde el punto de vista cristiano*.

Agradecemos la atención.

# AYUNTAMIENTO

Sesión de 16 de Mayo de 1917

Se abre la sesión a las 4 y 30 minutos; preside el Sr. Casariego y asistan los concejales Sres. Arroyo, Arozana, García Cruz, Mandillo, Cáceres, Díaz Llanos, Yanes, Perdomo, Vivanco y Sansón y Pons. El acta de la sesión anterior se aprueba por unanimidad.

### Manifestaciones

El Sr. Arroyo solicita que con motivo de hallarse aún abierto el bazar del Hospital de niños los paseos de los domingos se celebren en la plaza de la Constitución y no en la Rambla del 11 de Febrero.

—El Sr. Díaz Llanos dice que las vallas que hay en la calle de la Marina se hallan en muy mal estado y constituyen un inminente peligro para el transeúnte.

También dice que se debe desempolvar el expediente que se formó sobre el ferrocarril.

—El Sr. Mandillo manifiesta que con motivo de la apertura de las Cortes se debe solicitar la inclusión en el plan general de carreteras de urgente construcción, de un ramal que partiendo de la carretera de Santa Cruz a Taganana vaya a Iguete.

—El Sr. Orozco se queja de que de lo que se adeuda a las farmacias por medicamentos para beneficencia domiciliaria no se haya abonado nada en el presente año.

Se hacen otras manifestaciones y se pasa a la orden del día.

### Condiciones

Dase lectura al informe de la Comisión de Hacienda sobre la instancia de D. Ramón Baudet, solicitando la celebración de un concierto para el pago de los arbitrios sobre anuncios de espectáculos. El informe, que es favorable, se aprueba.

### La Casa de Socorro

Se lee una proposición del Inspector de la Casa de Socorro sobre modificaciones en el Reglamento vigente del establecimiento benéfico citado.

Se promueve una larga discusión acordándose por fin de informar con lo propuesto que al salir un médico de la Casa de Socorro para hacer una visita urgente, se avise a la Tenencia de Alcaldía del distrito, donde se va a prestar el servicio.

### Fuente

Leése el informe sobre la instancia del Presidente de la sociedad Fomento del Cabo solicitando la instalación de una fuente pública en dicho barrio.

(En aquellos momentos recordamos que la instalación de esa fuente está acordada por el Ayuntamiento desde el año 1911, en virtud de proposición presentada por nuestro inolvidable amigo D. Emilio Calzadilla.)

Se discute largamente y acuerda conforme con la solicitud, haciendo el empalme de la tubería en la calle Galcerán.

### Licencia

Dase lectura a un oficio de D. Juan Yanes Rodríguez solicitando seis meses de licencia. Se aprueba.

### Libros

Leése una comunicación del concejal Inspector de museo y biblioteca, dando cuenta de que se ha hecho cargo de los libros adquiridos a D. Patricio Estévez Enterados.

### Grupo escolar

Se da lectura a una instancia de don Ricardo Martín Ramos, como presidente de la sociedad Fomento del Cabo, pidiendo la creación de un grupo escolar en dicho barrio.

Se da cuenta de otros asuntos y se levanta la sesión.

# RIÑAS

Ha sido detenido el vecino de Guía de Izora, José Megolía Casañas por haber sostenido una riña con su vecino Francisco Hernández Martín, produciéndole con un palo una herida contusa, de 2 centímetros de longitud, en la región temporoparietal izquierda y una erosión en el borde del antebrazo izquierdo.

—Ha sido detenido el vecino de Guía de Izora, Feliciano Rodríguez y Rodríguez, por sostener una riña con su vecino Antonio Vargas Álvarez y amenazarle con un cuchillo.

# Casa de Socorro

Nicolás Redecilla, de 40 años, fué atendido de una herida contusa en el párpado inferior izquierdo.

—María Rodríguez, de 22 años, fué asistida de una herida contusa en el párpado inferior derecho.

—Ángela Nuñez, de 20 años, fué curada de una herida contusa en la región frontal, que interesaba la piel.

—Juan Expósito, de 27, fué atendido de una herida contusa en la parte interna del labio superior.

# Carnet de sociedad

En La Legaña ha contraído matrimonio con la bella señorita Ana Solís y Morales, el joven don Salvador Jiménez. Muchas felicidades.

—Se halla enfermo don Joaquín Estarriol. Le deseamos pronto restablecimiento.

# Espectáculos

Salón Nivaria

Ante una concurrencia tan numerosa que llenaba por completo la sala, hizo anoche su presentación en el Nivaria la "muñeca mecánica", sensacional número de variedades que, no por ser ya conocido, dejó de causar nuevamente la admiración del público.

Las Hermanas Obiol obtienen con este espectáculo un éxito franco. Es realmente asombroso el trabajo de la muñeca. Ante aquellos movimientos rígidos, mecánicos, se llega a la ilusión, de que realmente tenemos a la vista un hermoso juguete de esos que nos ofrece la industria.

Además de este trabajo, la "muñeca" baila a la perfección, especialmente el baile inglés que le ha hecho conquistar grandes aplausos.

Anoche el público se los tributó muy entusiastas.

El éxito de este número está asegurado. En una de estas noches será expuesta la muñeca en el escaparate de la camisería New England, en la plaza de la Constitución.

En el programa de esta noche se anuncia la segunda presentación de la "muñeca" y la exhibición de varias películas de novedad.

### Parque Recreativo

El doctor Adryan continúa llevando público a su espectáculo. Anoche hubo "gran suceso" en la plaza de la Constitución, a la hora en que empezó su concierto la banda municipal. Algunos centenares de curiosos se apiñaron alrededor de la banda, esperando el momento en que un joven, hipnotizado la noche antes por el doctor Adryan, se presentara a quitar la batuta al director de la banda, lo que efectivamente sucedió tan pronto empezó aquél a ejecutar el pasodoble. El público aplaudió la ejecución del pensamiento que al hipnotizado le sugirió el discutido doctor Adryan.

Y luego un lleno en el Parque.

Para hacernos algunas manifestaciones respecto a lo que hoy dice nuestro colega *La Prensa*, referente al experimento que anoche hizo en la Plaza de la Constitución el doctor Adryan, nos ha visitado el dueño del Parque Recreativo.

Dice entre otras cosas el Sr. Baudet, que el aludido doctor Adryan, antes de imponer al individuo sugestionado el mandato de quitar la batuta al maestro de la Banda municipal de música y seguir él dirigiendo pidió autorización para hacer su experimento al Alcalde señor Casariego, quien desde luego no viéndolo nada pecaminoso dió su consentimiento, y también se puso en antecedentes de lo que iba a ocurrir al propio director de la agrupación musical, por lo que el doctor Adryan sabía de antemano, que no había de "exponerse a una querrela del verdadero director de la Banda, por intentar que se le suplante en sus funciones."

Añade el Sr. Baudet que de no haber contado con tales autorizaciones y con la benevolencia del director de la Banda, no se hubiera el doctor Adryan atrevido a poner en práctica su experimento, que resultó del agrado del público, que le aplaudió sin reservas.

# Señor alcalde mayor

Se nos manifiesta que en la calle de Las Cruces están instaladas varias ventas que se dedican al despacho de pan, hallándose aquellas en muy malas condiciones higiénicas.

Llamamos la atención del señor alcalde a fin de que haga cumplir a todos lo dispuesto en sus bandos sobre venta de dicho artículo.

# SUCESOS

### Oveja y carneros

Ha sido detenido el vecino de Alajeró, Valentín Herrera Mendoza, como presunto autor del hurto de una oveja y siete carneros a su vecino Eufemiano Hernández, suponiéndose se haya comido la oveja y escondido los carneros.

### Un prófugo

Ha sido detenido el vecino de Alajeró, Domingo Arzola Plasencia, por ser prófugo del reemplazo de 1912.

# COMPLACIDO

El corresponsal de EL PROGRESO en Guía de Izora, don Gumerindo Martín, nos interesa hagamos constar que él no ha recomendado el artículo que publicamos el miércoles titulado "Justicia Municipal", relacionado con el nombramiento de Juez de dicho pueblo.

Como es justo lo que se nos pide complacemos a nuestro corresponsal manifestando que, efectivamente, él no ha recomendado la inserción del referido trabajo.

Se vende la casa de una planta de reciente construcción con habitaciones altas y azotea, en la calle Noria alta, número 21, la cual tiene instalaciones de luz eléctrica, gas y agua a presión. Para informes Ineldo Seris, 86.

# DE LA POLICIA

### Inspección de Vigilancia

**Caramba con "Chabera"**  
Julán Martín y Martín (a) *Chabera*, de unos 15 años de edad, ha sido puesto a disposición de este Juzgado de Instrucción, en virtud de denuncia de Santiago de Armas Canino, que acusa al *Chabera* de haber cometido actos deshonestos con un hijo suyo de 3 y medio años de edad.

El *Chabera* fué denunciado hace pocos días por la guardia municipal, por iguales hechos en un niño de 5 años.

### Una riña

Al juzgado municipal se ha dado cuenta de que Manuel Alvarez Reyes y Adolfo Borges riñeron anoche en la plaza de la Constitución, promoviendo el consiguiente escándalo.

# Notas marítimas

### Pasajeros

El vapor español *León y Castillo*, que fundeó en nuestro puerto ayer tarde, trajo de Valverde, Santa Cruz de la Palma y San Sebastián de la Gomera 23 pasajeros.

### Lastre

Procedente de Arceife ha llegado en lastre el pailebot *Rosario*.

### Carga

Con carga general para el comercio de esta capital han llegado el velero *Juanita*, y el vapor *León y Castillo*.

### De viaje

A última hora de la tarde de ayer continuó su viaje el vapor brasileño *Neuquen*, que entró el día 13 de los corrientes.

# Comandancia de puerto

### Meteorología

Madrid, 17 (13). Observatorio Comandante a marítima.—Tenerife. El tiempo es favorable para que se formen tormentas.

# PROPAGANDA REPUBLICANA

# EL MITIN DEL DOMINGO

El domingo próximo se celebrará, en el Puerto de la Cruz, el mitin de propaganda republicana, primero de la serie que, organizado por el Directorio de nuestro partido, han de verificarse en las más importantes localidades de la isla.

En el mitin del domingo en el Puerto de la Cruz, que está anunciado para las 4 de la tarde, tomarán parte nuestros queridos amigos y correligionarios don Agustín Estrada, C. Luis Rodríguez Figueroa, D. Ramón Gil Roldán, don Manuel Bethencourt del Río y D. Andrés Orozco.

De esta Capital, a más de los correligionarios que forman el Directorio, asistirán a este importante acto representaciones de la minoría republicana del Ayuntamiento, de la Juventud Republicana y de EL PROGRESO.

# El enterrado vivo

En "El Liberal", de Madrid del día primero del actual leemos lo siguiente:

"Sin novedad en su importante salud sigue en su sepultura de la rotunda de la plaza de Cánovas del Palace Hotel, el ya famoso Eddy Arcos. Y hoy es el cuarto día de ayuno y de quietud absolutos a dos metros bajo tierra."

"Hablamos ayer con él unos momentos, sirviéndonos, a guisa de teléfono, de los tubos de respiración, y nos dijo que el apetito no le atormenta mucho, y que todavía no sueña con jamones ni panecillos; pero que la sed le da muy malos ratos."

"La pulsación es débil: La temperatura ha descendido a 36°. Arcos no obstante, cree que podía resistir los días que le faltan para cumplir su palabra."

"La tumba" sigue siendo visitadísima día y noche."

El día 2 dice el mismo colega lo que sigue:

"¡Vive aún! En nuestra visita de ayer le encontramos bastante más deprimido; pero siempre animoso. El doctor que le asiste... a distancia—¡que buena suerte tienen algunos hombres!—nos dijo que Arcos ha empezado a padecer ligera fiebre con cefalalgia intensa. Y nos aseguró muy formal—nosotros nos sabemos un poco hablando de estas cosas—que esto de la fiebre favorece al enterrado, pues evita los peligros de la depresión, que son los más de temer."

Arcos ha solicitado permiso para prolongar veinticuatro horas su voluntario encierro.

"Apuntad, Maese cronista, ese rasgo de valor!"

Saldrá de su tumba no el jueves, sino el viernes próximo, a las cuatro de la tarde, con ceremonia parecida a la de su entierro.

¡Sus y a verle en su sarcófago!

¡Hay un hombre en peligro de muerte!

¡No vais a los toros con esa dulce esperanza y pagando buen golpe de pesetas por la localidad!

En la rotunda de Cánovas del Palace, y por muy poco dinero, podréis daros ese gusto.

¡Emoción! ¡Emoción! ¡Emoción!... "La Acción", del 27 de Abril último dice:

"Mañana sábado, a las 4 de la tarde, será enterrado vivo en la rotunda de Cánovas, del Palace Hotel, el nunca bien ponderado y ex terrible malhechor Eddy Arcos, "Fantomas".

Recordarán nuestros lectores que Arcos se había pasado la mayor parte de su existencia comiéndose las criaturas ligeramente cocidas, con objeto de alarmar al vecindario y traer y llevar, con los pelos de punta a muchos señores de la policía. Y recordarán ustedes también que, una vez puestas las cosas en su punto, resultó que Arcos no era malhechor, ni terrible, ni siquiera sospechoso, y que no hubo más remedio que ponerle en libertad por resultar un "Fantomas" de lo más modesto que pasa por ahí.

Pero el ligero error de nuestros detectivos ha alterado de tal modo la existencia de Arcos, que, ya ven ustedes, tiene que enterrarse para poder vivir.

Mañana, como decimos, Eddy Arcos será tragado por la tierra, con mucho gusto por parte del «deglutido», y a dos metros de profundidad permanecerá durante seis días.

Al difunto Papuss le ha salido un imitador tremendo.

En las circunstancias presentes no tiene gran importancia el estarse seis días sin comer; sin embargo, al experimento de "Fantomas" acudirá mucha gente, quizá para ir "tomando nota" del ayuno."

# Servicio telegráfico

(De nuestro corresponsal en Madrid)

# DE ESPAÑA

Madrid, 17—22'40.

### Carta comentada

El periódico "El Liberal" ha publicado una carta, que se supone es del Embajador francés M. Geofroy, en la que se desmiente rotundamente que la nota enviada por Frannia al Gobierno esté redactada en tonos poco amistosos.

Dicha carta está siendo comentadísima en todas las tertulias.

### Se aplazó

La reunión de los directores de periódicos que debió celebrarse hoy en Gobernación, para tratar la conducta de la prensa en la política internacional, ha sido aplazada hasta mañana.

### A la reserva

Se ha dispuesto el pase a la reserva de los generales señores Mackenna, Benavides y Ceballos.

### Torpedeados

Los submarinos alemanes han hundido al vapor español "Patricio" de la matrícula de Bilbao.

Este fué atacado a seis millas del cabo de San Vicente.

Procedía de Nevy port y portaba un cargamento de carbón para Barcelona.

### Dos más

También ha sido atacado y hundido por los submarinos alemanes el pailebot portugués "Tajo".

Así mismo ha sido hundido el velero británico "Darothinnif".

### Enfermos

Se halla gravemente enfermo el señor duque de Tamames.

Espérase por momentos un fatal desenlace.

### Un herido

El maquinista del "Patricio" resultó herido.

Lo alcanzó un casco de metralla de los proyectiles que le lanzó el submarino alemán.

A los pocos momentos de herido, falleció.

### Interpelación

El jefe de los radicales, señor Lerroux, ha escrito al señor Villanueva participándole que en la primera sesión que celebre el Congreso se ocupará de la última crisis, de la política internacional y de la suspensión del mitin intervencionista de Valencia.

### Al jefe

El señor Villanueva ha comunicado los deseos del señor Lerroux al jefe del Gobierno señor García Prieto.

### Mitin suspendido

El gobernador civil de Barcelona suspendió el mitin contra la guerra que para hoy tenían anunciado los elementos anarquistas y sindicalistas de aquella capital.

### Mesa

# DE LA GUERRA

Gibraltar, 17 de Mayo de 1917.

### Comunicado francés

Después de un violento bombardeo en la región Chemin des Dames noroeste Braye en Laonnois, anoche los alemanes atacaron sobre un ancho frente, hacia la altura Les Coyettes Cheregny.

Nuestro fuego de contención y ametralladoras, destruyó el ataque no permitiéndoles llegar a nuestras líneas excepto en un punto.

### Comunicado serbio

Gran actividad a lo largo de todo el frente serbio.

En la región Vetrenik Dobropolyo rechazamos un violento contraataque.

### Comunicado francés de Macedonia

Los venizelistas en unión de las tropas francesas, capturaron sucesivamente en la región Ljumnica, dos fortificaciones al norte de Haddibarimah, haciendo prisioneros.

### Comunicado de Haig

Nuevos detalles de la lucha de esta mañana, demuestran que el enemigo trató resueltamente por medio cuatro ataques concertados, apoyados poderosamente por la artillería, arrojarnos de Bullecourt y de la parte de la línea Hindenburg, al este de la villa.

El primer ataque les permitió temporalmente poner pie en nuestras trincheras del flanco derecho de la posición de la línea Hindenburg.

Nuestro contraataque arrojó inmediatamente al enemigo, quien abandonó 250 muertos y heridos.

La artillería dispersó un ataque simultáneo al flanco izquierdo y rechazó un tercer ataque a la esquina nordeste de Bullecourt.

Un cuarto ataque lanzado del sur y sudeste, hizo retroceder cien yardas a nuestros puestos de la parte oeste de la villa.

Las pérdidas del enemigo han sido altas.

### Radiograma de Berlín

Al contestar en el Reistag Hollweg a una interpelación, rehusó dar cuenta de cuales eran los fines de guerra que perseguía Alemania, diciendo que en el momento actual no había fundamento en creer que serviría a los intereses del país.

### Radiograma ruso

Petrogrado.—Los Delegados han publicado un llamamiento a los socialistas austro alemanes, con objeto de que no permitan a sus gobiernos respectivos, el que se aprovechen de la situación actual de Rusia, para concentrar más tropas contra los anglo franceses, con la idea de más tarde aplastar a Rusia.

Gourko que se halla al frente de las tropas en el frente occidental, y Brussiloff que dirige el grupo de los ejércitos del sur, han pedido que sean relevados de sus puestos.

### Nombramientos

Paris.—Petain ha sido nombrado generalísimo y Nivelle Jefe de un grupo de ejército.

Foch ha sido nombrado Jefe del Estado Mayor.

18 Mayo 1917.

### En el frente francés

Dice Haig.—Ayer continuó la lucha a nuestro favor.

En la parte oeste de Bullecourt severa lucha y estamos progresando.

Al norte del Scarpe, después de fuerte bombardeo a ambas márgenes, el enemigo lanzó por la mañana temprano un poderoso contra-ataque entre Gravelle y Lives, siendo rechazado con pérdidas excepcionalmente altas.

Durante la lucha nocturna en Bullecourt progresamos de nuevo a través de la villa, llegando hasta la parte oeste.

### Más triunfos

Comunicado francés.—Después de violento bombardeo, el enemigo atacó poderosamente sobre un frente de 4 kilómetros, en el distrito de Laffaux. Nosotros mantuvimos todas las posiciones.

Los continuos ataques alemanes al norte y noroeste del ferrocarril Soissons Laon, fueron sangrientamente rechazados, haciéndoles quinientos prisioneros.

### La ofensiva italiana

Radiograma oficial.—Vigorosísima ofensiva en el frente Julián.

La infantería se estableció en la margen este del Isonzo.

Al norte de Gorizia una de nuestras columnas del ala izquierda, se abrió paso a través del río, capturando la villa de Bombes.

En el centro capturamos las alturas al nordeste de Pleasse.

Asaltamos las villas de Zamiora y Zagoniata.

Nos apoderamos de las alturas de monte Cucco y monte Vodice.

Al este de Gorizia conquistamos las alturas fuertemente fortificadas al norte de Tivoli.

Hemos hecho 3.375 prisioneros de los cuales 98 son oficiales.

Hemos tomado una batería de montaña mucho material de guerra.

### La acción de América

El Almirantazgo comunica que han llegado destroyers norteamericanos para cooperar con la Marina de guerra británica.

### La eficacia del bloqueo

Durante la semana han llegado a puertos ingleses, 2,568 buques y han salido 2,552.

Fueron hundidos dieciocho de más de 1,500 toneladas y cinco de menos. Diecinueve fueron atacados inútilmente.

Las llegadas a puertos italianos durante la semana han sido de 580; han salido 562.

Fueron hundidos cuatro vapores y siete veleros.

### Dimisión

Petrogrado.—Miliukoff ha dimitido. Los generales Alexieff, Dragomiroff, Courko y Brussiloff, vienen a Petrogrado con el objeto de conferenciar respecto a la situación militar.

REUTER.

NOTICIAS

Reparaciones.—Se ha reparado un bache que había en la calle del Castillo frente a las oficinas de Intendencia Militar.

También se están reparando varias calles del barrio de Duggi; pero creemos que el remedio es peor que la enfermedad.

Continúa la reparación del adquinado de la calle de Cruz Verde.

Operación.—Por el Doctor Rodríguez López ha sido operada la respetable señora del Paso Doña Luisa Martín Lorenzo.

Para fiestas estamos.—Nos dicen que los contadistas obreros de la Católica "Casa de los Obreros" ha designado al Señor de las Tribulaciones para patrón suyo, cuyo motivo tratan de celebrar una fiesta en la calle de ese nombre, llevándose la imagen hasta la esquina de ella con la del Dr. Comenge, y pronunciándose un sermón desde una azotea de aquel lugar.

Apocalíptico.

Balompie.—Es muy probable que el domingo próximo se celebre en la plaza de San Francisco de La Laguna la partida de balompie entre los equipos "Tenerife" y "Hespérides", que el domingo último se suspendió.

Cada día son mayores los éxitos curativos de los sueros SAT para prevenir y curar la tuberculosis. De venta en todas las buenas farmacias.

Compañía Eléctrica e Industrial de Tenerife

Con el fin de evitar los frecuentes abusos que se cometen por individuos que se dedican al negocio de instalaciones eléctricas, presentándose como dependientes de esta Compañía, se advierte a los señores abonados que desde esta fecha todos los empleados irán provistos de un carnet de identidad, firmado por el Director Gerente, y se ruegan exijan la exhibición del mismo, para que no haya lugar a reclamaciones. Santa Cruz de Tenerife, 16 de Mayo de 1917.



Dicen que hoy en el Congreso a Dato, Maura tritura porque aquél es partidario de la crema PECA CURA.

Labón 1'25; Crema 1'75; Polvos 2, Agua 5 pesetas. Creación Cortés Hermanos, Barcelona

AZUFRE Flor primera

De venta casa Manuel F. Ferrer, Santa Cruz de Tenerife.

La Distinguida

Fábrica de Tabacos de IGNACIO ZAMORANO

Premios

Habiendo resultado agraciados con los números 13544 y 21578 el primero y el segundo premio de la Lotería Nacional en la jugada del primero del corriente mes, se pone en conocimiento del público, que las personas que posean los tickets de esta fábrica con los expresados números, pueden pasar por la misma a recoger el mantón de Manila y el reloj para caballero que corresponden por su orden a dichos números, según tiene ofrecido esta fábrica.

En la Ortopedia admite suscripciones a este periódico, D. Francisco Miranda Perdigón.

Notice

According to a Royal Decree recently published it becomes necessary for all British Subjects either to register themselves, or to renew registration if already registered, at the offices of His Excellency the Civil Governor.

In the case of visitors this registration has to be effected before 8th April, and in the case of residents before 30th April.

Applicants for registration at the Civil Governor's must be provided with a Consular Certificate of Identity or with a Passport vised at British Consulate.

The Royal Decree applies to all foreigners of 14 years of age and upwards.

British Consulate, Tenerife. March 26th, 1917.

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Pesetas

Capital suscrito 15.000.000'00

Capital desembolsado 3.750.000'00

Reservas en 31 de Diciembre de 1915, comprendidos los reaseguros 37.253.101'12

Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915 70.538.361'59

Esta sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte de asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Representaciones en toda España

DOMICILIO SOCIAL:

Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603

BARCELONA

Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector Regional de la Compañía D. Emilio Marañón, Alfonso XIII, núm. 82.

Delegados:

EN SANTA CRUZ DE TENERIFE

Señores Viuda e hijos de Juan La-Rocha.

EN LAS PALMAS

Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.

Carbón vegetal

El almacén de ultramarinos Mi Bodega

tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que para mayor prontitud en el servicio a domicilio del CARBÓN VEGETAL deben pasar los avisos al citado almacén. Teléfono No. 42.

También se vende Carbón Cok.

Queso del país

Se venden

15 quintales de riquísimo queso, de ganado cabrío de la Hoya Grande, de Adeje, al precio de 75 pesetas el quintal, puesto sobre el muellecito de Los Mozos (Hoya Grande).

Diríjase las ofertas a los señores Elders, Fyffes Ltd., en Hoya Grande, o a los Sres. Fyffes Ltd. en plaza.

Si usted desea

que sus anuncios sean leídos, publíquelos en este diario.— Precio muy barato.

Gran descubrimiento científico

Cura radical de la tuberculosis

por medio de los sueros preparados por la sociedad

"UNIVERSUS" (Barcelona)

SAT. 1 SAT. 2 SAT. 3

El entusiasmo despertado por los continuos éxitos obtenidos es grande en el Mundo científico, por ser el único elemento eficaz para prevenir y curar radicalmente todas las afecciones producidas por el terrible bacilo Koch.

La persona que estuviere atacada por esta fatal dolencia no debe demorarse en experimentar los sueros SAT, pues seguramente llega a tiempo de salvar su vida.

Médicos notables de esta isla ya lo están ensayando, y nuestras noticias son muy satisfactorias y corroboran las que en igual sentido estamos continuamente recibiendo de la península ibérica.

De venta en las principales farmacias.

Representante y Depositario único para las Islas Canarias,

J.-M. BALLESTER, Castillo, 61, (bajos).—Santa Cruz de Tenerife.

LA ECONOMÍA

Salón de Patatas

DE

Acuña y Santiago

Calle de Miraflores, No. 1 triplicado. — Teléfono No. 49

No comprar patatas sin antes haber visitado dicho establecimiento.

Miller, Wolfson & Co. Ltd.

BANQUEROS

3, EDUARDO COBIÁN, 3

(ANTES MARINA)

Sta. Cruz de Tenerife

Islas Canarias

Se acaba de recibir

para estos días un surtido de calzado de todas clases, de las más renombradas y acreditadas fábricas a precio sin competencia. Cruz Verde, 13, frente a Paris-House.

También se acaba de recibir un extenso surtido de zapatos de color para señoras y niños.

Máquina de coser

Se vende una magnífica máquina Singer, de boyina central, en poco dinero. Para informes dirigirse al vigilante don Rafael Sanz.

REGALO

VIUDA DE GIL

NORTE 8

Esta casa, queriendo obsequiar a su numerosa clientela y al público en general, regalará un corsé lavable y desmontable a toda persona que haga compras en su establecimiento por valor de tres pesetas en adelante, entregándole un cupón.

Además existe un gran surtido de corsés hechos, desde dos pesetas y se siguen confeccionando a medida en todas clases y formas; fajas, ajustadores, espaldillas, gran surtido de velos de mañana, bolsos, sutaches en oro y plata, encajes de todas clases, sedas para bordar, cuellos, puños, corbatas y bordados por kilos.

Legumbres

Se venden 7.000 kilos de LENTEJAS PARDAS, clase superior, para alimento de ganado.

Diríjase las ofertas (expresando también el precio máximo que pagarán por los cien kilos) a los señores Elder & Fyffes Limited, Hoya Grande, Adeje.

Se alquilan

una casa situada en la finca "LA ABERRERA", cerca de la casa del Dr. Domínguez, en la Costa.

Un almacén situado en la calle de Alfonso XIII número 21.

Para informes dirigirse a F. S. Bellamy, calle de Alfonso XIII, núm. 84.

Rosendo González

ALFONSO XIII, 79

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

Hospital Quirúrgico de la Concepción

Gratuito para pobres

anexo a la Casa de Salud del

Dr. Rodríguez López

Calle 25 de Julio, No. 23

Operaciones de matriz, tumores del vientre, vías urinarias, apendicitis, ojos, cidos, garganta, etc.

Personal técnico el de la casa de Salud.

Los pobres no tendrán que abonar absolutamente nada por operaciones y estancia en el Hospital; satisfarán únicamente los gastos de medicamento y comidas.

Es conveniente que vengan provistos de una carta del facultativo que les asista o de un certificado del Alcalde de su pueblo para acreditar su pobreza.

Empresa de coches

Después de una nueva e importante reforma, la acreditada empresa de coches de don Agustín Morales, pone en conocimiento de su numerosa clientela que a cualquier hora del día y de la noche será servida toda petición.

Para más facilidad para el cliente pueden en cualquier momento comunicarse con el teléfono número 441, parada de coches, y 190 Lónja de pescado.

La desventurada joven tuvo que hacer grandes esfuerzos para contener los gemidos que brotaban de su corazón, y con temblorosa voz ordenó que desengancharan los caballos. Con el alma transida de dolor y en la triste seguridad de que aquella noche tampoco regresaría Lionel, dirigióse con lentitud a la casa, por la hermosa avenida de los naranjos perfumada con el suave aroma de los azahares.

La aurora acababa de abrir al sol las puertas del oriente, por donde entraba el astro rey dorando con sus luminosos rayos, las frondosas copas de los árboles; las praderas ostentaban su verde hierba, y los pájaros, alegres, saltaban de rama en rama, lanzando al aire sus alegres trinos; millares de lirios y rosas entreabrían sus capullos como para recibir mejor las cuajadas gotas del rocío, perfumando el ambiente con sus delicados aromas. Allí, en el fondo del valle, deslizábanse, murmuradoras, las tranquilas aguas del río; y la Naturaleza, decidida a hacer gala de los tesoros de belleza que encierra, más que a los ojos, hablaba al alma, derramando sobre los doloridos corazones consuelos y esperanzas. Pero, ¡ay!, en medio de tanto alborozo, palpaba un corazón al que ni la luz del sol, ni el canto de los pájaros, ni el murmullo de las aguas, eran poderosos para arrancar del mar de amargura en que se ahogaba.

Este, ya lo habrá adivinado el lector, era el de Leonor Ridal, a quien la inexplicable tardanza de su marido

—¡Bendito seas, ángel de mi vida! Tienes una inteligencia tan clara, que todo lo comprendes—y mientras ponía al niño otra vez en el suelo, continuó—: Los hombres, señora, son muy distintas de nosotras, y como los pájaros, cuando se escapan, es muy difícil atraerlos de nuevo a la jaula.

—¡Oh, ay! No diga usted esas cosas. Compare a los hombres a los pájaros cuando dejan su nido. ¡Hay tanta diferencia entre un nido y una jaula!

—Para nosotras, la casa es siempre un nido, señora —explicó el aya moviendo la cabeza sonriéndose—, pero para los hombres una verdadera jaula. Sin embargo —añadió como retractándose—, no quiero decir que eso ocurra aquí.

La señora Ridal se sonrió, y empezó a jugar con sus hijos.

A las siete entró la doncella para ayudarle a vestirse.

—¿Se ha mandado el coche a la estación?—preguntó Leonor.

—Sí, señora; pero ha regresado sin el señor, y tampoco este correo ha traído carta alguna.

—Eso prueba —pensó la joven, tratando de engañarse a sí misma— que volverá en el próximo tren. No tengo motivos para inquietarme. ¿Por qué esta infundada alarma? Si Lionel no puede regresar esta noche, me avisará, sin duda alguna.

Más tranquila con estas reflexiones, y segura de que su esposo llegaría a las nueve, Leonor entró en su tocador, donde Rosa, su doncella favorita, empezó a vestirla; concluido su tocado, y para distraer su preocupada imaginación, fué al comedor, ocupándose personalmente en arreglar la mesa para la comida y, al terminar

**Línea de Vapores Fruteros de Otto Thoresen**

Servicio semanal directo entre Islas Canarias y New-York  
**SERVICIO INTERINSULAR**  
 por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**  
 Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife  
 Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN  
 Marina, 47-Santa Cruz de Tenerife

**Línea a las Antillas de la Compañía Trasmediterránea**

Hacia el 19 del corriente se espera en este puerto el magnífico vapor  
**TAMBRE**  
 que saldrá para Puerto Rico y Habana, admitiendo carga para ambos puertos.—Para informes, BOSCH Y SINTES (Casa J. A. Brage).

**Compañía Trasmediterránea**

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias que efectúan los vapores **Reina Victoria y Delfin**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica, telegrafía sin hilos y excelente trato.  
 Cuatro viajes al mes saliendo de Sta. Cruz de Tenerife los días 2 ó 3, 11, 17 y 26

**SERVICIO DE MAYO**

PARA CADIZ.—Vapor DELFIN, Capitan Bachs, el día 3.  
 PARA CADIZ Y SEVILLA.—Vapor REINA VICTORIA, Capitan Mees- tre, los días 11 y 26.  
 PARA CADIZ (vía Las Palmas).— Vapor DELFIN, Capitan Bachs, el día 17.  
 PARA LAS PALMAS, los días 7, 17, 22 y 29 a las 10 de la noche.  
 PARA SANTA CRUZ DE LA PALMA, el día 15 a las 8 de la noche.  
 Agente: J. A. BRAGE, Cruz Verde, 24.

**THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd.**  
 DE LONDRES  
 FUNDADA EN 1821  
 (Compañía Anónima de Seguros contra Incendios)  
 Agentes para las Islas Canarias,  
**Hamilton & Co.**

**Gran Bazar Francés**  
 (Casa CLAVERIE fundada en 1863)

Surtido moderno en joyas de oro de 18 kilates y platino con piedras preciosas. Alhajas de ocasión a precios excepcionales.  
 Relojes de oro 18 kilates, plata níquel, plata, acero y níquel, para señoras y caballeros. Objetos de plata de ley y metal blanco, propios para regalos.  
 Completo surtido de óptica de la «Société des Lunetiers» de París. Perfumería. Artículos de pie. Baules. Maletas. Calzado. Sombreros y Gorras. Ropa hecha. Géneros de punto de seda, hilo, lana y algodón. Camisas. Calcetines. Cuellos. Paños. Corbatas. Pañuelos. Calcetines. Guantes. Paraguas. Parasoles. Bastones, etc.  
**ULTIMAS NOVEDADES EN TODA CLASE DE ARTICULOS**  
**PRECIOS VERDADERAMENTE SIN COMPETENCIA**  
 4, Plaza de la Constitución, 4

**THE LONDON ASSURANCE**  
 Compañía de **SEGUROS** de Londres  
 Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1914  
**£ 5.495.401**

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.  
 Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros.  
 Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,  
**Miguel Rodríguez Baeza**  
 Dirección: Canales, 36.

**Nicolás Dehesa**  
 Banca y Cambio  
 Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.  
 Pagos telegráficos.  
 Cartas de crédito.  
 Descuentos y Cobros.  
 Cuentas corrientes.  
 Compra Cheques y Letras.  
 Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Cartulinas para retratos se venden en la imprenta de este diario.

**Norwich Union**  
 Compañía inglesa de seguros contra incendios y riesgos marítimos  
 AGENTES: ELDER DEMPSTER (Teneriffe) Ltd.  
 Alfonso XIII, 84.

**IMPRENTA GARCÍA CRUZ**  
 Talleres en que se imprime el diario EL PROGRESO  
 San José, 36.—Santa Cruz de Tenerife

EN este establecimiento, montado con todos los adelantos del arte, se hacen facturas, memorandum, papeles timbrados para cartas, sobres impresos, tarjetas-anuncios, tarjetas visita en blanco y luto y todos los impresos que se necesitan para el comercio y las industrias, sociedades, corporaciones, etc., etc. También se imprimen libros, folletos y periódicos. En esta misma casa hay existencia de modelación municipal. Todos los trabajos se hacen con prontitud y esmero, siendo sus precios muy económicos. Si se encargan algunos millares las rebajas son importantísimas.

**LA MODERNA**  
 ALMACEN DE CALZADO  
 DE VIUDA E HIJOS DE MIGUEL REYES SÁNCHEZ  
 Cruz Verde, No. 12

Si deseáis comprar un buen par de zapatos, buena calidad y última moda, no visitéis ningún establecimiento de calzado sin antes pasar por éste, pues este almacén acaba de recibir un extenso y variado surtido en calzado de caballero, señoras y niños últimas novedades el cual vende a precios económicos.  
 No confundirse: Cruz Verde, número 12, esquina a Imeldo Seris  
**ES EL ALMACEN QUE MAS BARATO VENDE**

**Los Padres de Familia**  
 que con motivo de la falta de trabajo no puedan pagar cuotas crecidas por la enseñanza de sus hijos, se les participa que por una peseta al mes pueden ingresar éstos en las escuelas de «La Benéfica», en las cuales se les facilita gratuitamente todo lo necesario para aprender, menos libros; teniendo además de recho en caso de enfermedad, el socorro diario de Ptas. 0'75, a que les receten los médicos de esta sociedad y a adquirir en las farmacias de esta capital las medicinas que se les recete.  
 Además tienen todos los derechos que disfrutan los demás socios.

**Sobres de clase buena y barata,**  
 se venden en la Imprenta García Cruz, San José, No. 36.

**Estados de Consumos**  
 se venden en la Imprenta García Cruz, calle de San José, núm. 36.

**Consultorio Médico-Quirúrgico**  
 de J. Aparicio Suárez.  
 Ex-interno por concurso del Hospital de San Juan de Dios, idem por oposición del Hospital Clínico de la Facultad de Medicina de Cádiz

Medicina interna.—Cirujía general.—Enfermedades de los ojos.—Sifilografía.—Inyecciones ultravenenosas de Salvarsan (606), Neosalvarsan.  
 Horas de consulta de 1 a 2.  
 Para los pobres de 2 a 3, excepto los domingos.—Rambla de Pulido 51.

**Vicente Bernabé Galván**  
 Médico Cirujano  
 Viera y Clavijo, número 5  
 Consultas diarias de 1 a 3.  
 Gratis para los pobres los lunes y viernes de 3 a 4.

**Diego López Daute**  
 Médico-cirujano  
 Serrano, 44—Teléfono, 446

Consulta general de Medicina interna. Especial de tuberculosis. Enfermedades de la infancia gastro-intestinales y de la sangre.  
 Todos los días de 2 a 4 y de 7 a 8 de la noche.

**Casa de Salud Operatoria**  
 de Nuestra Señora de Lourdes  
 Robayna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)  
 Médico-Director:

**Dr. D. Anatael Cabrera**  
 Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).  
 Esta clínica, montada con todos los adelantos modernos, se pone a la disposición de los señores médicos y del público, pues en ella se admiten toda clase de enfermos de cirugía (no contagiosos), pudiendo ser operado por el cirujano que el enfermo desee.  
 Sifilografía.—Inyecciones intravenenosas de NEOSALVARSAN (606) francés y alemán  
 Consulta, todos los días de 3 a 5, excepto los domingos.

**INSTALACION DE RAYOS X**  
 A DISPOSICIÓN DE TODOS LOS SEÑORES MÉDICOS  
 anexa a la casa de Salud del  
 — DR. RODRIGUEZ LOPEZ —  
 Calle 25 de Julio, No 23

Ultimo modelo con todos los adelantos modernos.  
 Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.  
 Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

**DOCTOR SECCHI**  
 Medicina interna, Cirujía general, Partos  
 Inyecciones intravenenosas 606 (Ehrlich.)  
 Consultas de 12 a 2. Teléfono 296  
 Valentín Sanz, 29.

**Laboratorio Provincial de Higiene**

Análisis químicos y bacteriológicos.  
 Análisis clínicos.  
 Análisis cualitativos y cuantitativos de aguas, sustancias alimenticias y productos patológicos (sangre, esputos, jugo gástrico, orina, exudados, heces, etc., etc.) Preparación de toda clase de vacunas autógenas.  
 Reacción original de Wasserman. (Diagnóstico de las sífilis) los miércoles, se admite sangre hasta los martes por la mañana.  
 Las reacciones pueden ser comprobadas personalmente por los señores médicos, los miércoles por la tarde.

14 LEONOR

ordenó que ésta no se sirviera hasta la llegada de Lionel.  
 Cuando Leonor, entró distraídamente en la habitación de su esposo, empezaba a oscurecer; los últimos rayos del sol penetraban por una de las ventanas del aposento, dándole un aspecto semifantástico al iluminar los brillantes colores de los valiosos cuadros que ordenaban las paredes, entre los que figuraba un magnífico retrato de la joven, que Lionel mismo había colocado en el lugar en que se encontraba.  
 Cerca de la cama y sobre un antiguo y rico velador, había varios objetos pertenecientes a su esposo; Leonor los cogió y besó efusivamente. ¡Era tanto el amor que profesaba a Lionel, que se consolaba besando aquellos objetos, sólo porque le pertenecían!  
 De pronto, una expresión de alegría iluminó su rostro; le había parecido oír el ruido de las ruedas de un carruaje. ¡Sólo fué una ilusión! El vehemente deseo de ver llegar a su esposo la engañaba.  
 Transcurrió media hora más, durante la cual, Leonor, sentada en el cuarto de Lionel, se ocupó en luchar con el tropel de ideas que la martirizaban. En aquellos momentos, estaba muy hermosa, pues a sus naturales encantos agregábase un aspecto sentimental que hasta entonces no había manifestado.  
 El corazón de la hermosa joven saltó nuevamente de gozo dentro del pecho; pero entonces no fué ilusión de sus sentidos. ¡Entraba un coche en el parque!  
 —¡Ahí viene Lionel!— exclamó con alegría, y todos sus temores, todas sus angustias se desvanecieron al punto.  
 Con el corazón lleno de júbilo, atravesó las galerías, abrió con sus delicadas y blancas manos la pesada puer-

15 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

ta de la casa, y salió al parque, siguiendo por la avenida de los naranjos.  
 —¡Cuánto sorprenderá a Lionel encontrarme en este sitio!— pensaba la joven, mientras buscaba las palabras más cariñosas para darle la bienvenida.  
 Por fin, llegó el tan deseado carruaje, y el cochero, sorprendido al advertir la impaciencia que se reflejaba en el rostro de su señora, detuvo los caballos, bruscamente, en el momento que Leonor levantaba el brazo para ordenarle que se parara.  
 Durante algunos segundos, ama y criado se contemplaron en silencio. Pero nadie se apeó del coche, ni se oyeron exclamaciones de alegría ni de sorpresa; solamente el lacayo descendió, muy despacio, del pescante y, con el sombrero en la mano en señal de respeto, dijo:  
 —Señora el amo no ha llegado tampoco en este tren...  
 Leonor quedóse atónita al oír pronunciar esa frase, y, sonriendo de un modo indefinible, pálida como la muerte; con los ojos llenos de mal reprimidas lágrimas, retrocedió algunos pasos.  
 El lacayo y el cochero la contemplaron con respetuoso interés.  
 —Hoy no llegan más trenes, señora— se aventuró a decir el cochero—, pero si la señora desea que vaya con el coche a alguna parte...  
 —No— respondió la joven—. ¿No se ha recibido ningún recado... ningún telegrama?...  
 —No, señora.  
 —¿Sabe usted si ha ocurrido algún accidente en la línea?  
 —El tren no ha sufrido retraso alguno.